

大阪市立大学 大学院 学生員 高井 広行
 グ 工学部 正員 三瀬 貞
 グ ハセトシ
 ハセトシ

1. はじめに

交通事故の発生原因は心理的、物理的原因など多々あり、明らかにすることは難しい。この研究においては、物理的な要因、特に道路線形を取り上げ分析した結果を報告する。ここで取り上げた事故は、昭和47年から昭和51年までの5年間に阪神高速道路大阪管理部内で発生した交通事故8019件を対象に分析した。

2. 交通事故発生状況

都市高速道路における交通事故を大別すると、車両相互事故と車両単独事故になる。表1に5年間の交通事故発生状況を示した。この表によれば単独事故に関しては、「側壁に接触衝突」が多く、ついで、「中央分離帯と接触衝突」、「転倒」が順である。また相互事故に関しては、「追突事故」が約80%が多い。報告書による原因別では、単独事故が「速度超過」、相互事故では、「車両距離不適当」、「前後方不注意」が主な原因になっている。

3. 道路線形と単独事故

曲線方向別に曲率半径1000m以下の曲線に関して、路線別に事故率を表2に示した。単独事故に関しては曲線部の事故発生率が高く、特に右カーブでの事故率が比較的高くなっている。また相互事故に関しては、直線部でもかなり高くなっている。

4. 数量化分析結果

単独事故を道路線形要因で数量化分析を行なうと、最小曲率半径が一番強い要因となっており、特に曲率半径100m以下が使われている箇所での発生が多く、ついで曲線長、合流点の影響が強い。また、相互事故に関しては、交通量の影響が強く、ついで道路線形要因(曲線長、最小勾配)であり、単独事故での主要因である、最小曲率半径は、それほど強くない。この分析でも単独事故と相互事故の相異点がわかった。

5. あとがき

上記の数量化分析でも重相関係数が2.5前後と比較的低く、交通事故分析の難かしさがあるが、要因の選択方、ケースの取り方等を考え直す必要がある。また、シミュレーション等で、心理的要因も考慮にいれた分析も今後の課題として残っている。

〈参考文献〉 三瀬・西村・高井 都市高速道路における単独事故についての一考察 昭和51年工学会術講演会講演概要集

都市高速道路における単独事故と道路線形についての一考察 昭和50年